

LA UNIÓN

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Jaca: trimestre Una peseta
Fuera: semestre 2 50

Se publica los Jueves

ANUNCIOS

Anuncios y comunicados a precios convencionales.

No se devuelven originales, ni se publicará ninguno que no es firmado.

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN

Calle Mayor, núm. 32, Imprenta

SEMANARIO REGIONAL INDEPENDIENTE

Año XVI

REDACCION y ADMINISTRACION

Calle Mayor, 32

JACA

Jueves 23 Marzo de 1922

Franqueo concertado

Toda la correspondencia a nuestro Administrador

Núm. 801

DOS HÉROES DEL TERCIO

Tiembla la mano al tomar la pluma y siente el pecho, en lo más íntimo, la garra del dolor, que ha nublado también los ojos con lágrimas ardientes y amargas; pero el corazón está embargado por un sentimiento que todo lo domina y que se apodera del alma haciéndola vibrar con soberano impulso: es un orgullo santo, orgullo nobilísimo que infunde consuelos y nos inspira como cumplido elogio de nuestros héroes: *fueron soldados del Tercio y han muerto por la Patria.*

El uno, oficial del Ejército español, murió con los puños cerrados y el rostro vuelto al enemigo sin que la muerte consiguiera borrar el ceño de fiera indomable. El otro, soldado de Cristo y de España, arrastrado siempre por su celo hasta las avanzadas, para conceder allí a los moribundos el perdón de Dios y abrirles piadosas las puertas de una vida inmortal y dichosa, cayó sobre el herido que auxiliaba en el instante de señalarle con inefable sonrisa el cielo, galardón de los héroes y que se abrió para recibir a la vez dos almas unidas.

Descansad en la paz del Señor en esa tierra ingrata que no puede ser ya más que española porque España la adquiere a costa de la sangre generosa de sus hijos. La bandera española guarda como relicario precioso vuestros restos: la Madre Patria vela con maternal solicitud vuestro sueño de muerte; la Historia recoge vuestras hazañas para grabarlas con letras de oro en sus páginas de gloria; la Religión os bendice y santifica. Para vuestros hermanos de armas sereis aliciente y estímulo, modelo y ejemplar y para todos los españoles orgullo de la raza y honor de la Patria bendita. Descanad en la paz del Señor.

D. Horacio Pascual

Lascuevas

Este teniente legionario que ofreció su vida a la Patria en Enero último, hermano político de

nuestro particular amigo D. German Beriteus, contaba en Jaca con amistades y afectos muy sentidos.

En su muerte gloriosa, la carta de Millan Astray, que publicamos, es el más supremo elogio que podemos hacer de su heroicidad.

Dice así:

Madrid 30 de Enero de 1922

A la señora madre del glorioso Teniente legionario D. Horacio Pascual

Lascuevas

Muy respetada señora mía y de mi mayor consideración: Al empezar esta carta atravieso momentos del mayor dolor y angustia para decirle, señora, que nuestro queridísimo Horacio; su hijo del alma, uno de los mejores y más valientes Oficiales de la LEGION EXTRANJERA, el más querido de todos sus compañeros, el más admirado por sus soldados, el que gozaba del cariño de sus Jefes y el más significativamente pues le quería con toda mi alma y él correspondía fielmente, el día diez de Enero ha encontrado la muerte más gloriosa que puede apetecer el más bravo de los soldados.

Sepa, señora, que su hijo el Teniente D. Horacio Pascual Lascuevas, murió al frente de su Sección; cayó muerto entre sus legionarios que murieron rodeando su cadáver; que cayó porque en la retirada hizo muralla con su cuerpo y el de sus hombres para que las demás tropas de la Columna pudieran retirarse sin peligro ante un enemigo que atacaba ferozmente; fué al empezar a anochecer en el día 10 de Enero y en la kabila del Ajmas, Horacio mandaba la Sección de extrema retaguardia; el enemigo cayó sobre él como un alud en un terreno fragosísimo y abrupto, en una cañada profunda con pendientes casi inaccesibles; al caer, su Compañía entera acudió y junto a él, y con igual gesto heroico, murieron a su lado los Alféreces Villar y Salvador Claverías, también rodeados de sus legionarios, y aunque sea cruel en estos momentos aumentar el dolor

del santo pecho de una madre, le diré señora, como española; que Horacio quedó muerto amenazando con los puños cerrados al enemigo y mirando fijamente al que le arrebató la vida, para bien de nuestra Patria y para dolor de nosotros que no le olvidaremos jamás, jamás. Su cuerpo reposa en Geuta al lado de sus otros valientes camaradas, yo le acompañé hasta el último momento y yo, señora mía, rodeado de todos sus compañeros, lancé los vixas con que nos despedimos del que cae.

La memoria de su hijo vivirá siempre en la Legión Extranjera, el recuerdo de su nombre queda grabado en mi corazón con el mismo cariño y la misma ternura que si hubiera muerto mi propio hijo; lloro, sí, señora. Llora por él.

Ya no sé decir más en esta carta, no se olvide usted un poco de mí y que nos sirva de santo lazo de amistad el recuerdo de nuestro querido muerto, el más bravo, el más audaz de los Tenientes Legionarios, el glorioso Horacio Pascual Lascuevas.

Beso con todo respeto su mano de usted señora

JOSE MILLAN ASTRAY

El P. Antonio Vidal

¡Pobre P. Antonio!—Esta es la expresión de color profundo, que brota espontánea en los labios de cuantos conocieron al humilde escolapio, que vimos partir con el Batallón de Galicia, llevándose aquella vocación de apóstol y aquel espíritu elevado, que manifestaba en las aulas casancias, al modelar tan sabiamente el corazón del pequeñuelo, según el corazón de Cristo.

¡Pobre P. Antonio! Sucumbió en el altar de la Patria a los 26 años, como un héroe, como un sacerdote bueno, confundiendo su sangre con la de aquellos legionarios que en el polvo yacían dando gemidos y vertiendo sangre y que recibían de su temblorosa

mano los últimos consuelos de la Religión.

Murió con la satisfacción de su deber sacerdotal cumplido, en el campo de batalla, perdiendo una vida terrena plebética de esperanzas, pero conquistándose otra vida eternal en las mansiones de los mártires y de los justos.

Su deseo santo de asistir a los moribundos y administrarles los últimos sacramentos le llevó a la Legión, de la que no se ha separado hasta que su alma ha ido a descansar a los brazos de Dios.

Sus cartas, verdaderos capítulos sentimentales de su vida de campaña, reflejan bien el espíritu de aquel héroe incógnito, que se afanaba por la conquista de las almas y se exponía a los peligros a trueque de cumplir con su ideal.

En la carta que desde Segorban escribió a sus afligidos padres, el 10 de Noviembre, decía: «Apenas llegados a Melilla, me puse a las órdenes del Teniente Vicario, quien designó para cada regimiento un auxiliar de los que venían incorporados al mismo; en el de Galicia, tocó la suerte a uno de Lérida, y yo quedé libre para ser destinado a hospitales o cementerios... Entre tanto, vino una súplica de los Oficiales del Tercio, diciéndome, que muchos desgraciados morían llamando a su madre y al Sacerdote; que en estas ocasiones hace también de madre, y por consiguiente, que habiendo en la plaza tantos presbíteros, mirará si alguno se ofrecía voluntario para cumplir su sagrado ministerio con esos infelices. Así nos lo expuso el Vicario, y entonces salimos dos voluntarios; luego se retiró uno y quedé yo sólo; no quise volverme atrás, porque comprendí que en ninguna parte podía cumplir con mi deber de Sacerdote y mis sentimientos de hijo, acordándome de aquellos que morían sin madre. Asistí el día 2 a la ocupación de Taxuda, donde pasaron por mis manos más de 40 heridos, a quienes curé y consolé, procurando hacerlo como lo pudieran hacer sus propias madres y administré a 11 de ellos los auxilios de la Religión. No puedo ex-

plicarles la satisfacción que sentía al cumplir mi deber sacerdotal en el campo de batalla, considerando que sin mi presencia quizá hubieran muerto aquellos desgraciados en medio del abandono y de la desesperación».

Estas eran también las ideas de aquella su última carta que se recibió el día 19 y que escribió después de la sangrienta operación del día 15. «Con el corazón enternecido todavía con la sangre de los que a la Patria han rendido el supremo tributo y con el pulso tembloroso con que les he administrado los últimos consuelos».

¡Pobre P. Antonio! Quién le había de decir que aquellas líneas serían las últimas que había de trazar y que aquella mano temblorosa que a tantas almas abrió las puertas del Cielo, había de quedar paralizada dos días después ejerciendo su sagrado ministerio.

Una bala rifeña cortó la vida del Sacerdote de Dios.

Cayó el cuerpo del mártir de la Patria sobre el cuerpo del legionario moribundo y los que luchando habían con fe y heroísmo, no hay duda que juntos subirían a ceñir la corona de los mártires.

Desde el día 13 de Octubre, hasta el 17 de de Marzo, asistió valerosamente a todas las operaciones en que tomó parte la Legión.

Por su bondad y sencillez era querido de todos, y de todos admirado y ensalzado por su heroísmo y abnegación.

Su muerte fue un día de luto para la Legión y para el Regimiento de Galicia.

Los legionarios recogieron su cuerpo con lágrimas en los ojos y con plegarias en los labios. Habían perdido un Padre y a un hermano.

Llevado en sus hombros hasta Melilla, depositaron coronas y emblemas de cariño sobre su cuerpo envuelto en la Bandera nacional.

¡Pobre P. Antonio! Nosotros que lo vimos partir y esperábamos su vuelta para abrazarlo y celebrar sus triunfos, nos hemos de consolar enviando al Señor de la vida y de la muerte, una plegaria ferviente por el alma del Sacerdote bueno, del escolapio abnegado, del mártir de la Patria.

DESDE MADRID

Impresiones

(DE NUESTRO REDACTOR-CORRESPONSAL)

De la presentación del Gobierno en el Parlamento nada hemos sacado en limpio. El Sr. Sánchez Guerra no tiene programa; el Sr. Sánchez Guerra se entrega a quienes aconsejaron su exaltación a la presidencia del Consejo de Ministros, y el Sr. Sánchez Guerra que es viejo lobo parlamentario, carga la responsabilidad de todo lo que ocurre al Gabinete que dirige sobre que-

nes fueron con el cuento a la Corona para que lo hiciera primer Ministro.

Planes económicos, planes sobre Marruecos; planes sociales ¿para qué? Le parece bien todo cuanto tenían proyectado sus antecesores y ¡viva la Pepa!

Respecto a levantamiento de suspensión de garantías necesita enterarse. El no sabe nada de nada. Se limitó a requerir a unos cuantos señores; se creyó en el caso, para contar con la mayoría necesaria, a solicitar el concurso de mauristas y regionalistas y a vegetar como se pueda.

No habrá presupuesto para el día 31, del actual, pero se arbitrará una fórmula para ir tirando, mientras las Cortes, con o sin la ponencia del Ministro de Hacienda, elaboran una nueva ley económica y en cuanto a la cuestión de Africa con aceptar los criterios más antagónicos, ancha es Castilla.

Convengamos en que el Sr. Sánchez Guerra tiene, con todo eso, bastante adelantado para resultar un estadista de cuerpo entero y Córdoba se considerará feliz y dichosa de haber sido la cuna de tal prohombre.

La Unión Monárquica catalana está, sin embargo, arma al brazo para amargar al flamante Presidente su dicha y la combinación que los regionalistas se traían, aprovechando la interpelación del Sr. Alcalá Zamora, en el Congreso, referente al oscuro asunto del Banco de Barcelona y la del Sr. Azpeitia, en el Senado, relacionada con la cuestión de provisión de Notarías en el territorio catalán, problemas que el anterior Gobierno quiso resolver de modo subrepticio y que éste se proponía, por lo visto, sacar también, saltándose las Cortes a la torera.

Por esta vez fallaron tales propósitos y lo que es peor para el catalanismo aprovechado, por aquí se va conociendo demasiado su juego y están las gentes ya apercebidas para que no pasen sin la debida protesta, determinadas combinaciones poco gratas para el sentimiento nacional.

Con este motivo se llegó a un cuerpo a cuerpo, naturalmente retórico entre los señores Sánchez Guerra y Alcalá Zamora, los dos ases cordobeses que se disputan la hegemonía política en la provincia andaluza, que un día job manes de la historia gobernaron los Abderraman.

Algo, no obstante, se ha ido ganando con el cambio de situación, a pesar de seguir en el Gobierno el Sr. Silió y ese algo es el gesto de Piniés, acabando con las infamantes conducciones a pie y por carretera de los presos gubernativos, a que tan aficionados fueron los Condes de Bugellat y Coello y llevándonos de la vicepresidencia del Congreso al Gobierno civil de Madrid al aporuguesado y feroche Bullón para evitarle, sin duda, el pitorreo de los morenos, que se iban poniendo bastante pelmas con D. Eloy.

Hoy conocerá el Sr. Maura la fórmula económica anteayer acordada en Consejo y que mañana se propone leer el Sr. Bergamín en el Congreso. No es de creer que surjan, por este lado, las dificultades que las cornejas echaron a volar en estos días; de surgir alguna, de seguro será por el lado catalanista, cuando el Sr. Bertrán y Musitu se decida a leer el proyecto acordado modificando el Código de Comercio en la parte relativa a las suspensiones de pagos, porque las gentes ya van cargándose de que toda la vida del país siga girando alrededor de los negociantes de la Liga, cuyas responsabilidades quieren saldarse siempre a costa del dinero de España.

El Sr. Bergamín será, probablemente, quien ponga el *inri* a los proyectos tributarios y arancelarios del Sr. Cambó, si le dan mimbres y tiempo para ello, pues al político malagueño no le

duelen prendas para decirle las del barquero—si llega el caso—a su antecesor en la poltrona y al propio Maura en cuya divinidad no cree.

Sin duda para instarle a que dé un tropezón habló el apolíneo maurista Sr. Goicoechea, en su conferencia de la llamada gran campaña social, el sábado último, de la insignificancia que para España representa su deuda de ¡15.000 millones! cuando la riqueza del país es superior de 225.000 millones y la renta sobrepasa de 25.000 millones. Si llega a enterarse Cambó nos parte por el eje, creando alguna nueva combinación bancaria como aquella de las divisas extranjeras que tanto dió que decir.

Pero, este D. Francisco que ahora regenta nuestra Hacienda andará con más tiento y sobre seguro para no caer en las redes insinuantes del maurismo.

De todos modos, ya verán ustedes que, de una manera o de otra, seguirán subiendo las subsistencias y los que deben pagar procurarán escabullir, como siempre, el bulto.

Porque eso del impuesto progresivo sobre la renta, que ya no era novedad para Montero Rios ni para López Dominguez, en las primera Cortes de la Regencia, seguirá siendo un camelo para pasar el rato. ¿Cómo iban a tolerarlo nuestros plutócratas? ¿Como iba a consentirse, por ejemplo, que el pobrecito Romanones perdiese una cuarta parte de sus saneadas rentas anuales en favor de la Hacienda?

Y a propósito de Romanones. Estarán viendo ustedes que nuestras informaciones de hace un mes, acerca de la concentración liberal, han resultado totalmente verídicas y están ahora de completa actualidad.

La concentración está pactada; pero sin Romanones, quiere sin duda, quedarse al margen para intrigar, ya que no era posible para el primer puesto con o sin esencias liberales.

Dispongámonos a presenciar nuevas zancadillas para ahora y para lo futuro. Apostamos doble contra sencillo a que el día menos pensado nos sorprenda un acontecimiento, que, no por previsto, ha de causar menor extrañeza: la de una conjunción maurista, romanista y ciervista, actuando en ella de defines el Conde de la Mortera y el Marqués de Villabragima y acaso Cordero.

Mientras tanto y hasta cuando le convenga el Conde de Romanones seguirá juzgando a las izquierdas, que es un tópico útil en determinadas circunstancias, sobre todo contando con buena Prensa y con adquisiciones como la del excomunista García Muñoz y la de otros concejales exsocialistas.

Puede el baile continuar... Las gentes están ya curadas de espanto.

B. Lois.

20 de Marzo de 1922.

Curioseando

Martes, 14 de Marzo

Dice hoy el presidente del Consejo que este gobierno es una continuación del anterior.

Pues, si el anterior era bueno ¿para qué cambiarlo? Y si malo ¿para qué continuarlo?

Miércoles, 15

Un amigo nos reprocha nuestro obstinado apartamiento de su tertulia...

¿Por qué? Si la tertulia fuese intercambio de ideas o contraste de opiniones, sería una necesidad espiritual. Pero suele ser exhibición de ideas; y tal exhibición no es ninguna necesidad; es sólo una vanidad.

Jueves, 16

Nos presentan a un joven de quien se cuentan maravillas.

—Es un encanto oírle—dicen—. Se sabe el «Tenorio», de memoria. Y «Oratoria fin de siglo»; y «El tren expreso»; «A cuatro leguas de Pinto»; «La desesperación», de Espronceda...

Señor, pero esto es un joven o un gramófono?

Porque hay hombres—gramófonos y hombres—pianonolas. En las veladas domésticas y aun en las benéficas de segundo y tercer orden, esos hombres obtienen, con sus discos, éxitos muy estimables.

Pero nosotros preferimos al acordeón o al charlatán de plaza. El acordeón será una caricatura de la música, como la oratoria de plaza lo es de la elocuencia y de la mímica; pero al fin son caricaturas. Y una caricatura, si es buena, es siempre preferible a una fotografía, ¡a una mala fotografía, en nuestro caso!

Malas o buenas, las caricaturas divierten. Las fotografías, aun las buenas, fastidian. Como todas las copias.

Viernes, 17

Dice un periódico de hoy: «En el problema de Marruecos los gobernantes españoles están jugando con fuego...»

No. Quienes están jugando con fuego, son los soldados. Y ellos sufren todas las quemaduras. Cuando los gobernantes sienten demasiado cerca la brasa del problema «andante», se apartan de ella diciendo:—«¡Ahí queda eso!»—Y luego vienen otros a hacer lo mismo...

Quienes son el blanco de los tiros rifeños y la pantalla de los torpezas gubernamentales, son los soldados, puestos entre unos y otros para eso tan triste y tan inútil que suele llamarse pomposamente: «Escribir páginas de gloria...»

—¡No escribir, no escribir nada, si ha de ser con sangre!—piensa el buen pueblo que sufre—; pero ¿quién hace caso del buen pueblo que sufre?

Sábado, 18

El joven maravilloso nos recitó por fin—¡ay!—«El tren expreso». Comenzó entre campanudo y lacrimoso:

«Habiéndome robado el albedrío un amor tan infausto como el mío, ya recobrados la quietud y el sexo»

.....
¡La quietud y el sexo! ¡Peor, peor que el gramófono! El gramófono nunca se atrevería a ridiculizar así la memoria del viejo poeta que quiso ser filósofo!

Domingo, 19

El *Imparcial* inserta hoy en sus «Lunes», un himno a Castilla. Es el himno a Castilla, número dos mil que hemos leído. Y—¡oh, admirable coincidencia!—, como los mil novecientos noventa y nueve anteriores, canta profusamente al sol que tuesta las mieses y broncea los rostros.

Parece que los poetas castellanistas descubrieron en el sol algunas particularidades líricas exclusivas de este suelo. Este viejo sol de Castilla difiere notablemente del sol de las otras regiones españolas. Tuesta muy singularmente las mieses, calina mesetas calvas, abrasa robles centenarios y atesa la piel humana... Claro es que se trata de un sol para pechos varoniles, almas recias y frentes altivas; de un sol hecho para caldear el solar de la raza maravillosamente...

Si; indudablemente reúne Castilla excepcionales condiciones estéticas para producir anualmente unos cientos de poemas heroicos. Es un horno pro-

digioso donde el calor de ese sol singularísimo dora algunas docenas de pascales literarios al mes... queremos decir, de estrofas cálidas y recias, suficientes para la exportación de patriotismo sentimental a las demás regiones; a esas regiones que no cuentan—¡oh, dolor!—con tan magnífico sol. Tiene, además, Castilla, al "Padre Tajo", tiene unas llanuras vastas y pardas—lo de "pardas", es indispensable—; llanuras por donde la imaginación del poeta castellanista galopa como un Babieca desenfrenado...

Lunes, 20

Pasa una boda popular. La novia—como siempre—es la más fea.

—¿Por qué serán las más feas las que se casan?—nos pregunta una linda soltera.

Senquillamente—respondemos—. Las feas no eligen. Las bonitas, sí. ¡Y en la elección se pierde tanto tiempo! A veces, todo.

Y nuestra amiga sonríe tristemente.

RIQUET

Desde Melilla

Por telégrafo

Poco después que el telegrama oficial en el que se daba cuenta de la muerte gloriosa del Capellán auxiliar del Tercio R. P. Antonio Vidal de esta residencia Calasancia, nuestro querido amigo D. Daniel Rodríguez Lefort, antiguo Ayudante del Regimiento de Galicia y hoy afecto a Ceriñola en Melilla nos transmitió el siguiente despacho muy interesante, que en nuestra redacción fué leído con avidez y que trasladamos a nuestros lectores, muy agradecidos a las deferencias del pundonoso y excelente capitán que lo suscribe:

"Melilla, 21, a las 19

Director LA UNION.—Jaca

«He asistido al luctuoso e imponente acto del enterramiento P Vidal. Ha habido manifestación de duelo muy sentida por ser generalmente conocidas virtudes adornaban su vida y haberse conquistado en el Ejército operaciones profundas simpatías. Murió administrando Sacramentos en la misma línea de fuego de un balazo en el pecho, en la operación del día 18. Fué el cadáver conducido a su última morada a hombros de legionarios y sacerdotes; llevaba muchas coronas destacándose entre ellas una del Regimiento de Galicia y otra del Tercio, con cintas ambas de los colores nacionales. El cuerpo del desventurado capellán y glorioso hijo de San José fué inhumado envuelto en la bandera patria. Al entierro asistió el General Sanjarjo y algunas autoridades; el P. que aquí predica la auarisma pronunció sentido discurso saturado de patriotismo y de admiración para el héroe que lega con su muerte gloriosa honor para el claustro calasancio y para el clero tan sufrido y abnegado. Presa de emoción intensa, público en explosión de hondo patriotismo prorrumpió vivas a la Escuela Pía, al Tercio y a España. Haga presente esa Comunidad mi sentido pésame.»

Lefort

"FIGARO"

Fecha y domiciliada en esta ciudad e impresa en Husca, ha empezado ha

publicarse una Revista ilustrada que lleva por título, «Figaro».

El primer número, que hemos recibido con cariñoso saludo de su director D. Laureano Costa Astigarraga, consta de 16 páginas, de abundante texto, varias fotografías y anuncios, que dan impresión cumplida de la importancia y vitalidad de nuestro comercio.

Agradecemos al nuevo colega local su saludo afectuoso y le deseamos próspera vida para que gallardamente pueda cumplir su programa, que tiene por orientación el fomento de los intereses de la Montaña, según reza en su editorial, muy expresivo.

Bien venido sea el nuevo colega.

JUEVES EUCARÍSTICOS

La piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos ha celebrado, el día 16, el quinto aniversario de su institución en Jaca.

El 15 por la tarde hubo junta general presidida por el Ilmo. Sr. Obispo. La concurrencia a ella fué muy numerosa.

La señora Tesorera leyó las cuentas del año anterior, que acusan un estado floreciente, y la señora Secretaria leyó una bellísima memoria que mereció elogios y plácemes del Prelado.

El 16, a las ocho, concurrieron en la iglesia de Santo Domingo, de manos del Prelado más de 200 y por la tarde a las seis y media se celebró la Hora Santa que, si todos los jueves es solemne, ese día resultó grandiosa.

El altar estaba adornado con el gusto exquisito a que nos tienen acostumbrados las Hermanas del Colegio de Santa Ana; la luz a torrentes, y el templo completamente lleno.

Cuando llegó el momento oportuno, nuestro Ilmo. Prelado apareció en el púlpito y todas las miradas se posaron ansiosas en su sagrada persona. El auditorio deseaba escuchar una vez más la mágica palabra del Ilmo. Dr. Don Francisco Frutos Valiente.

Abrió su boca el Maestro, cuya habla es dulce y suave como un río de miel, y los fieles le oyeron embelesados durante cincuenta y cinco minutos sin sentir el menor cansancio.

No hemos de seguir, paso a paso, el gran discurso de nuestro amadísimo Prelado; que ello nos sería imposible, solo reflejaremos el pensamiento central.

Vamos a comenzar, dijo, una «Gran Campaña Social» para cristianizar las costumbres y aliviar a los necesitados y a los humildes, amados siempre de la Iglesia como la pupila de sus ojos; y cuando se va a comenzar esa gran campaña es necesario hacer manifestación pública, profesión pública de sobrenaturalismo, porque sólo lo sobrenatural informando a lo natural puede traer a la sociedad lo que para ella buscamos.

La Humanidad va descarriada y ningún hombre ni todos juntos han logrado ni lograrán volverla a su camino, si se quiere prescindir de Dios. La Historia de todos los tiempos lo demuestra. Y es que el origen de la sociedad está en Dios. Si el hombre es social es porque a ello le ha impulsado Dios. Hasta los filósofos gentiles vieron esta verdad con luz del medio día. Platón—y se podría traer testimonios de todos los sabios antiguos—dijo: Es más fácil fundar una ciudad que se sostenga en el aire, que fundar una sociedad que no tenga a Dios por fundamento.

Bolimbroke, filósofo del siglo XVIII quiso demostrar que Dios y la religión no se necesitaban para fundar y soste-

ner la sociedad; y, a este propósito, eligió cuantos ateos pudo haber a la mano, los separó del resto de los hombres y se fundó la apetecida sociedad. Y sucedió lo que no podía menos de suceder: que aquella sociedad no pudo subsistir. El principio de la sociedad es Dios, y por lo mismo, como quiera que las cosas vuelven al estado de donde cayeron por los mismos medios que las dieron el ser, no hay otro medio de reintegración de la sociedad y del individuo que volverlos a Dios por medio de la Sagrada Eucaristía que es la fuente de la vida divina en la tierra. Porque, lo ha dicho Jesucristo. «Yo soy el pan de vida; el que me coma vivirá, pero el que de mí se aparte, no tendrá vida en sí mismo».

Luego se celebró procesión claustral con el Santísimo y ofició de pontifical el Ilmo. Sr. Obispo.

El pueblo tomó parte, entusiasmado, en todos los cánticos y salió lleno de fervor religioso debido a la esplendidez de los cultos y a la oración de nuestro elocuentísimo Prelado.

Reciben nuestra felicitación cuantos tomaron parte activa en función tan solemne y tan simpática.

X.

Gacetillas

Una Comisión de niños, alumnos del Colegio de Esuelas Pías, nos participa que, como acto de homenaje y admiración para el P. Antonio Vidal, a quien querían entrañablemente, celebrarán el jueves próximo, a las 11, en la iglesia del colegio, solemnes funerales a sus expensas. Ruego al público de Jaca la asistencia a dichas honras fúnebres para que alcancen la brillantez que reclaman la muerte heroica del benemérito escolapio y el rasgo de filial cariño de los niños.

En la Alcaldía se han recibido los planos que para el proyectado matadero de esta ciudad se encargaron al arquitecto señor Lamolla. El primer paso en esta mejora urgente y transcendental está dado; que no se hagan esperar los sucesivos reclama el decoro de Jaca y su progresivo desenvolvimiento.

Aanza rápidamente el tendido de la línea férrea hacia los Arañones. La locomotora llega ya hasta el viaducto llevando a aquellos parajes bellas perspectivas de un próximo despertar.

Con gesto huraño ha hecho su aparición la primavera del 1922. Las flores y violetas del poeta son para nosotros destemplanzas, nieve a ratos, que en verdad, nos hace muy poca gracia después de las esplendides del invierno que derramó el sol a raudales y sin tasa.

Adoración Nocturna

En conmemoración del Centenario de la vela de armas de San Ignacio de Loyola, celebrará la Adoración Nocturna en la iglesia del Sagrado Corazón, vigilia solemne en la noche del 25 al 26, cantándose la misa a las 12 de la noche y administrándose la sagrada Comunión a todos los fieles que lo deseen. Se aplicará por el alma de doña Emilia Casaña La artín.

JUEVES EUCARÍSTICOS

Esta tarde a las seis y media, celebrará Hora Santa en la Iglesia de Santo Domingo, la piadosa Asociación de los Jueves Eucarísticos.

Carnet de sociedad

Ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Pilar Tejero Muñoz, hija del diputado a Cortes don Mariano, para el oficial de Intervención militar don Ramón Cuartero, Comisario de guerra de esta plaza y muy considerado amigo nuestro.

En la terna que el Claustro del Instituto ha formado para proveer el cargo de director, ocupa el primer lugar el profesor don Benigno Baratech.

Para Barcelona, donde pasarán una temporada, salieron el martes, nuestro considerado amigo el prestigioso y acaudalado comerciante de esta plaza, D. Manuel Mayner y su distinguida esposa.

Deseámosles feliz estancia en la ciudad condal.

Por el ilustrado abogado de esta ciudad, don Mariano Solano Pérez, ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Manolita Duplá, para D. José Sánchez-Cruzat, propietario de los importantes almacenes de «El Siglo». Se han cruzado con este motivo valiosos regalos entre los novios y han recibido muchas felicitaciones. La boda se celebrará en la primera decena de Mayo.

Enhorabuena.

PEREGRINACION DEL ALTO Y BAJO ARAGON

a Zaragoza-Loyola-Lourdes
Presidida por el Ilmo. Sr. Obispo de Jaca

del 4 al 10 de Mayo de 1922

En nuestro próximo número publicaremos las condiciones del viaje y otros detalles que por exceso de original nos vemos obligados a retirar de esta información.

Programa

Día 4 de Mayo.—Salida de Huesca en tren especial a las 10 de la mañana. Llegada a Zaragoza a las 13. Comida. Por la tarde visita a Ntra. Sra. del Pilar. Salida a las 18 para Loyola.

Día 5 de Mayo.—Llegada a Zumarra a las 5. Llegada a Loyola a las 8. Misa en la Santa Casa, cuna del glorioso Fundador de la Compañía de Jesús. A las 15 salida para San Sebastián y la frontera.

Día 6 de Mayo.—Llegada a Lourdes por la mañana. Salutación a Ntra. Señora en la Gruta.

Día 7 de Mayo.—Misa de Comunión general en la Gruta. A las 10 solemne Oficio en la iglesia del Rosario. A las 16 (4 tarde) procesión del Santísimo Sacramento ante los enfermos. A las 20 (8 noche) procesión de las antorchas.

Día 8 de Mayo.—Solenne Via-Crucis en la montaña de las Espeluges. Visita colectiva al Ilmo. Sr. Obispo de Tarbes-Lourdes, en su palacio. A las 16 procesión del Santísimo. A las 20 procesión de las antorchas.

Día 9 de Mayo.—Despedida de Nuestra Sra. de Lourdes. Salida para España. Cena en Henlaya.

Día 10 de Mayo.—Llegada a Huesca a las 10 de la mañana.

PRECIOS: 1.ª clase, pesetas 320.—2.ª clase, pesetas 215.—3.ª clase, pesetas 160.

Tip. Vda. de R. Abad, Mayo, 32.—Jaca



Todas las misas que se celebren el próximo día 27 de los corrientes en las Iglesias del Real Monasterio de Benedictinas, Colegio de Reverendos Padres Escolapios de esta ciudad y Oratorio particular de la casa, serán aplicadas en sufragio de las

Ilustrísima Señora Doña Apolonia Casaus de Ripa

Y D.ª Apolonia Ripa de Gimenez Buesa

QUE FALLECIERON EN 27 DE MARZO DE 1892 y 24 DE FEBRERO DE 1911, RESPECTIVAMENTE

R. I. P.

La familia suplica a sus amigos y relacionados oraciones por el eterno descanso del alma de las finadas y la asistencia a alguna de dichas misas. Jaca y Marzo de 1922



Todas las misas que el próximo día 29 de los corrientes se celebren en la Iglesia del Carmen, de 8 a 11, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del señor

D. R. MON BELÍO VICENTE

que falleció en Jaca el día 29 de Marzo de 1919

R. I. P.

La familia suplica a sus amigos y relacionados la asistencia y oraciones.

Jaca y Marzo de 1922

Poderoso
Desinfectante

Superior al
agua oxigenada
y al yodo

**H
I
P
O
C
A
R
E
L**

HIPOCAREL

DEPOSITO
Farmacia
Viuda Garcia

Mayor, 18
JACA

PROBA LA LEJIA

Constancia

MARCA

„Relámpago„

que cualquiera de los establecimientos que la tienen os admitirá la devolváis, y os abonará el valor íntegro sino quedáis tan satisfechos como con la mejor hasta hoy conocida.

En todas partes a 50 céntimos litro
Pedido al por mayor, S. Nicolás, 12

ECONOMÍA

COMODIDAD

LIMPIEZA

COCINAS ECONÓMICAS DE LA ACREDITADA

FABRICA **IZUZQUIZA**

Gran surtido en camañes para el empleo de distintos con bustibles.

La Jacetana **JUAN LABASA Y HERMANO** Mayor, 17 Jaca

ANÍS ARAGÓN

Anís Pedro Saputo

ALMACENES EN

JACA
Mayor, 4

TARDIENTA BARBASTRO
Barrio Estación y Muro, 1

Clinica Dental

JUAN CASTEJON

:Odontólogo:

Con u ta: 9 a 12 y 3 a 5 Mayor, 16, 2.º

SE necesita un escribiente para todo el día en un establecimiento de esta ciudad. Informes en esta imprenta

EL DOMINGO

se venderán PICHONES en los Porches.

ANISADOS de Aramburo en Jaca

DEPÓSITO establecido en las Atueras de San Pedro, donde por su representante Sr. Ramos se servirán al público todos los productos de la fábrica del Sr. Aramburo y de las demás marcas acreditadas a los precios corrientes.

Visite para sus compras la casa

BRETOS Y CAMPO